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上午11点刚过，南京农业大学西门外的一家
烧鸡店门前就排起了长队。南京人爱吃鸡鸭类卤
菜，大街小巷随处可见各式卤味店，不过这家卤菜
店的店名稍显另类——“南农大·黄教授”。

走近这家店，明黄色的门头上赫然印着一位
戴着眼镜、学者模样的卡通代言人，其原型就是黄
教授熟食店的品牌创始人——南京农业大学食品
科技学院教授黄明。

提起大学教授，人们每每称羡其优渥的待遇
和体面的生活。教书育人、做科研、写论文早已成
为他们的固定标签。这位教授的名字怎么会和这
家烟火气十足的熟食店扯上关系呢？

“食品加工也有大学问”

黄明与烧鸡的情缘可以追溯到30年前的那个
夏天。1989年，黄明参加高考，成绩超出一本线30
多分，不料却与自己心仪的大学失之交臂，还阴差
阳错地被调剂到河南职业技术师范学院食品加工
专业，这令踌躇满志一心想成为一名军医的黄明
大失所望。

“一开始还有抵触情绪，考了那么高的分却没

进入理想的学校，专业也不好。”黄明当时认为食
品加工专业就是研究如何烤面包、做烧饼，“要什
么学问？”

然而半年的学习后，黄明的态度发生了转变。
“不同的原料、熬制条件和加糖量制成的果脯在颜
色、风味、质构等方面差别显著、十分有趣。”黄明
发现食品加工专业大有门道，于是开始主动探索
食品加工的科学奥秘。

当时如果自暴自弃或者草率地换了专业，就
没有今天的黄明。回忆起30年前的经历，黄明深有
感触。他说，“兴趣是最好的老师，当你找到了自己
感兴趣的点，就只管埋头做事，结果一定不会差。”

本科毕业后，他选择继续深造，并顺利获得了
山东农业大学、南京农业大学食品科学方向的硕
士和博士学位。黄明在研究生期间，做了无数次实
验，发表了大量论文，但他明白，论文说到底只是
纸上谈兵，最重要的是“将成果落地”。

博士毕业的黄明选择留校任教，从此揭开了
烧鸡故事的序幕。“在高校不仅可以教书育人，做
科研，还能与企业合作，将科研成果应用到生产实
践中，最终惠及每一个普通老百姓。”

烧鸡是中国人餐桌上的一道佳肴。作为与食
品密切相关的高等院校，南京农业大学在上世纪
六七十年代就着手研究烧鸡，当时南京农业大学

的烧鸡名声在南京家喻户晓。黄明留校任教后，抓
住了得天独厚的优势，组建了一支由肉品行业专
家和10余名博士、硕士为主体的烧鸡研发团队，专
注于将科研成果运用于烧鸡加工。

步履维艰创业路

一辈子研究食品加工工艺的黄明仿佛在这儿
找到了自己的归宿。“过去老百姓关心能否吃饱，

现在不愁吃了，更关心如何吃得好。”在黄明看
来，烧鸡制作的每一个环节都需要用科技精心
呵护，特别是加工环节。

“目前市面上的烧鸡多以手工小作坊生产
为主，存在操作不规范、产品不稳定、卫生难控
制、化学添加物较多、安全隐患大等问题。”

黄明介绍，改良后的烧鸡工艺在烹制的各
个环节都严控品质安全且提高了生产效率。他
领衔的科研团队设计出全自动油水分离连续式
油炸设备，“上油下水”的油锅能利用水及时吸
收有害物质，降低油脂降解对产品质量的影响，
并且“一小时能炸制1500-2000只鸡”。

在卤煮阶段，他们通过加水、补料、过滤等手
段让每一批烧鸡的味道都保持稳定，咸淡适中。
传统的卤菜制作需要大量盐和味精调味，新工艺
运用内源酶成熟调控技术分解出的咸味肽，可
以少放盐；抗氧化肽可以延长保质期。这些技术
突破确保了烧鸡的安全，保留了原始风味。

2010年，黄明迈出了创业的第一步，但那时
创新创业的社会风尚尚未形成，他不敢声张，更
不敢以自己的名义进行工商注册，而是悄悄收
购了一家濒临破产的小企业，从而开启了以科
技为支撑的创业之路。

创办初期，大客户嫌工厂规模较小，大多不
愿意合作。在一次农业嘉年华展会上，产品通过
试吃受到大量顾客的青睐，黄明的产品很快在
南京小有知名度。

但创业由来不易。2011年，企业刚有点起色
时，一场暴雨顷刻之间淹没了地势低洼的工厂，
厂房设备几近报废；同年底，刚从天灾中缓过神
来，销售人员又为业绩虚报订单，造成产品积
压，企业步履维艰。

虽然创业的道路上布满荆棘，但黄明坚信
通过技术集成应用，生产绿色、健康、营养的肉
制品是关系百姓福祉、关乎民生大计的事业。
2013年在国家鼓励创新创业的东风下，黄明在
溧水白马国家级现代农业高新技术产业园区创

办了南京黄教授食品科技有限公司，注册了“黄
教授”商标。

教授卖烧鸡是不务正业？

目前，黄明烧鸡店的卤菜品类已经扩大到
鸭、牛、猪、拌菜等系列50余种，在南京及周边城
市已开设数十家连锁门店，并在天猫、京东等各
大电商平台开设了旗舰店。但在创业初期，质疑
声曾铺天盖地。

“刚开始很多同事不理解，他们觉得一个教
授的本职工作是教学科研，创业做烧鸡完全是
不务正业，钻到钱眼子里了。”黄明创业卖烧鸡
的消息很快在校内外传开，舆论迅速发酵，一时
间引起轩然大波。黄明虽然压力很大，但创业的
决心从未动摇，他坚信自己做的是一件有开创
性意义的事。

经历了两年的蛰伏期，全国“大众创业、万
众创新”春风终于吹来。南京积极鼓励高校教师
在保留身份的前提下创业。各大高校迅速响应，
纷纷出台具体实施细则，为高校教师创新创业
站台、正名。

“科研成果束之高阁，终会沦为空谈，不能
发挥其应有的价值。”黄明说，“任何科研成果一
定要着眼于技术的应用转化，服务于社会实践
和生产”。

最令黄明骄傲的是：当通过技术创新研制的
“烧鸡、盐水鸭等系列产品登上了2016年博鳌亚洲
论坛的餐桌”时，那一刻感觉“一切都值得了”。

如今，黄明获得了广泛的社会赞誉和嘉奖。
他入选了国家万人计划领军人才，科技部创新
人才推进计划。荣誉等身的黄明并未放弃自己
的科研和教学工作，他已在国内外学术刊物上
发表论文160余篇，还每年招收5名硕士研究生
和1至2名博士研究生。同时，他还在南京农业大
学设立企业奖学金，每年资助25位品学兼优的
大学生完成学业。

“烧鸡教授”：他让卤味带“科味”

▲黄明教授在卤菜店门前。（受访者供图）

“风云院士”：耕宇牧星探苍穹
追忆风云一号卫星总设计师孟执中院士

▲1990年9月3日，第二颗“风云一号”试验气象卫星的总设计师孟执中（右）在太原卫星
发射中心的卫星测试厂房里，指挥卫星检测工作。 新华社发

正是孟执中为代表的老一辈航天人，倾尽毕生精力，迈过重重

难关，闯过层层阻隔，才实现了我国风云系列气象卫星从无到有，

从跟跑并跑到并跑领跑的跨越

本报记者张建松

只差两天，我国极轨气象卫星的开拓者孟执
中院士，却还是没能等到自己的85岁生日。

2019年12月14日，他在睡梦中安详离去。送
别的那天，鲜花和挽联将上海龙华殡仪馆银河厅
装点得庄严肃穆。

“追风逐云几经磨砺不忘航天初心，耕宇牧
星矢志不渝功成气象强国”，悬挂在大厅内的一
幅挽联，展现了这位风云卫星功臣的“风云人
生”。

“能够解决最实际的问题，才是

科技之大为”

孟执中1934年出生于杭州，在抗战逃难的颠
沛流离中度过童年。背井离乡辗转求学的艰辛，
使他很早就意识到：一个人活着，总要对国家、社
会和人民有所贡献、有所作为；要抓紧生命中的
美好时光，努力学习、努力工作。

新中国成立那一年，孟执中初中毕业。为了
早日实现国家强盛，他立志学习工科。凭着优异
的成绩，孟执中从华南工学院电讯专业毕业后，
进入苏联科学院留学。

留学期间，他如饥似渴地学习。导师希望他
留下来继续深造，但孟执中毅然回到祖国的
怀抱。

回国后，他在中国科学院自动化研究所从事
相关设计研究工作。1965年，根据组织安排，他又
转向我国第一颗人造地球卫星工程设计和研究
工作，主要负责东方红一号卫星地面测控中心和
台站的计算机研制。

1969年，上海开始组织风暴一号两级液体火
箭和长空一号技术试验卫星的研制，统称“七〇
一”工程。由于当时上海技术人员不足、缺少经
验，孟执中被派来参加上海卫星队伍的组建。

刚到上海，没有实验室、也没有仪器，一切从
零开始。孟执中带领造卫星的队伍，租住在市郊
的农民房子里。虽然条件一穷二白，但大家学习
的干劲十足。

“能够解决最实际的问题，才是科技之大
为。”通过长空一号卫星的研制，孟执中深刻体会
到这个道理，由课题研究转向了工程实践。

长空一号首次在我国卫星上采用计算机控制
技术。当时，国际上卫星计算机控制才刚刚起步，
孟执中带领团队刻苦钻研，制定了卫星计算机程
控方案，组织并参与首台星载计算机的研制，解决
了卫星在轨飞行灵活准确设置探测区等关键
技术。

1975-1976年，长空一号先后成功进行了三
次飞行试验，孟执中曾两次向周恩来总理当面
汇报。

长空一号的发射和成功运行，实现了上海研
制卫星“零”的突破。正是有了这段宝贵的研制经
历，才使得上海以后能够承担起风云气象卫星系

列、遥感卫星系列等研制任务，逐步发展为我国
卫星研制的重镇。

“失败的教训，比成功的经验更

宝贵”

1981年，孟执中开始主持风云一号卫星研制
工作，1983年担任风云一号卫星总设计师。30多
年尽付“风云”，他把自己的人生与浩瀚太空连在
了一起。然而，他自己说得最多的，不是成功，而
是失败。他常说：“失败的教训，比成功的经验更
宝贵。”

风云一号是我国自行设计研制的第一代在
极地轨道上运行的气象卫星。孟执中最难忘的一
次失败，是在1988年9月4日。

那是在太原卫星发射中心，风云一号A星
即将发射。发射塔上，运载火箭推进剂加注完
毕，进入倒计时。中华大地，西至喀什、南至海南
的测控网全部打开。指挥员发出命令：“5小时准
备！”

就在这关键时刻，发射控制中心的控制台上
突然丢失了卫星所有的遥测信号，指挥部不得不
停止发射。在场所有人的眼光，“刷”地一下投向
了负责研制风云一号的上海卫星试验队，队员们
又将目光投向了总设计师孟执中。

风云一号卫星工程总师任新民下令就地检
查。卫星的回转平台被打开后，总设计师孟执中
和姿控系统主任设计师徐福祥带着试验队员，爬
上了几十米高的塔架，焦急地一探究竟。

几十米的高空、仅20多平方米的平台，四周
无遮无拦。卫星已加注完毕，装满了推进剂。每一
个排故动作都极其不易，一不小心，就会造成灾
难性事故。孟执中带领队员，从上午检查到傍晚，
终于查清故障。到第二天早晨，终于抢修更换好
设备。

当时，由于火箭已加注完毕，受推进剂重力
挤压，外壳已出现皲裂，如果长时间不发射，后果
难以预料。各地等候消息的领导和地面台站工作
人员，一次次来电询问排故进展。

面对一个接一个的电话，孟执中深感愧疚和
焦虑，他后来说：“当时自己真想从发射塔上跳下
去。”

1988年9月7日凌晨，长征四号甲运载火箭终
于将风云一号送入900公里左右的太空。当从遥
远的地面观测站传来“跟踪正常，太阳帆板打开”
的好消息时，孟执中和全体参试人员都激动得流
下泪水。

但在第39天后，卫星就失控了，地面接收到
的云图慢慢偏斜，最后只留下地球的一条弧线。

风云一号A星的生命虽然短暂，但迈出了我
国卫星发展的关键一步。

后来，孟执中带领团队总结经验、继续奋斗。
在研制风云一号B星时，在关键设备上增加备
份，弥补了A星的不足。1990年9月3日，风云一号
B星由长征四号甲运载火箭成功发射，及时为第

十一届亚运会提供气象预报。
但发射后不久，这颗卫星又开始出现异常。

孟执中和徐福祥带领卫星总体和姿控系统设计
人员，轮流在西安卫星测控中心值班。他们配合
中心人员，抓住卫星每天六次飞临中国境内的机
会，监视卫星在轨工作情况，从地面上采取补救
措施，全力以赴挽救卫星。

1991年春节，除夕夜，风云一号B星因受到
空间高能粒子的轰击，星上计算机工作紊乱，卫
星姿态失控，以每分钟约10圈、章动运动角超过
40度、像“陀螺”一样在轨道上滚动。

孟执中参加的卫星抢救小组，经过75天的艰
苦努力、不间断地轮流值勤，终于使风云一号B
星恢复正常。但它的寿命也因此打了折扣，在轨
累计正常运行285天，未能达到一年的设计寿命
指标。

“没有一个好的成果，我不会离

开这个岗位”

风云一号A星和B星的遭遇，好似利刃，深深
刺痛了孟执中的心，更加坚定了他要造一颗高稳
定性卫星的决心。他带领设计团队把A星和B星
的问题进行了彻底梳理，将卫星研制过程中出现
的问题和解决办法，进行系统总结、汇编成册。

1994年，孟执中继续主持风云一号C星的研
制工作。那一年，他已经60岁了，即将面临退休。
而且，由于当时科研经费极其短缺，正值我国卫
星研制队伍最不稳定的时期，人才流失十分
严重。

在风云一号C星初样研制动员会上，孟执中
说：“风云一号卫星虽然发射成功了，但运行寿命
没有达到预定要求，我自己也不满意。我想在退
出历史舞台之前，总要有一个比较圆满的结局，
对党、对国家、对人民、对支持我们干这项事业的
人们，有个圆满的交代。不管在什么情况下、不管
外面有多大吸引力，我一定尽心尽力地与大家在
一起，把风云一号卫星研制好。没有一个好的成

果，我不会离开这个岗位！”
他的执着与坚守，极大地凝聚和鼓舞了卫

星研制团队。风云一号综合测试主任设计师董
瑶海等一大批年轻研制人员，正是在孟执中教
诲之下，在科研经费少、外面诱惑多的那些年，
坚守在自己清贫的岗位上。

研制一颗长期可靠稳定运行的业务应用
气象卫星是团队的共同目标。

风云一号C星在姿控分系统设计之初，孟
执中就带领大家对自主故障识别和重组系统
等方面，做了全面修改和完善，突破了三轴稳
定姿态控制技术等多项关键技术；同时，在卫
星工程研制的标准、规范和质量措施、电源可
靠性、空间抗辐照等问题上，都做了很多
改进。

1999年5月10日，风云一号C星成功发射。
此后，在轨稳定运行长达7年，超期服役5年，被
誉为“太阳同步轨道长寿第一星”，各项性能均
达到了当时国际同类气象卫星的先进水平。

2000年8月，世界气象组织将风云一号C
星列入世界业务气象卫星序列，为全世界提供
气象服务。C星的成功发射，也被作为20世纪
最后一年我国的三件大事之一，永久镌刻在中
华世纪坛。

“如今我们来守护闪烁的繁星

点点”

20世纪末，全球气候和生态环境恶化，我
国亟需发展全球气象和环境监测综合型的对
地观测遥感卫星。1999年，国家正式批准风云
三号立项研制，孟执中兼任风云三号卫星总设
计师。

与风云一号相比，风云三号卫星在技术水
平上跨出了一大步。风云一号卫星只有一种主
要有效载荷——扫描辐射计，只能形成气象云
图；而风云三号卫星上要搭载11套科学仪器，
除了可见光、红外光学遥感系统，还有微波遥

感系统，能够获取全天候、全天时、三维的气象
数据，以满足中长期天气预报所需要的全球气
象资料。

孟执中主持设计了新一代极轨气象卫星
方案，提出采用计算机多机网络的星务管理设
计方案，指导并参与带有单翼太阳电池阵、多
挠性体、多转动部件的高精度、高稳定度姿轨
控系统研制工作。

控制这样一个复杂的具有动力学特性的
应用卫星，不能简单沿用风云一号卫星控制
方案。

孟执中带领风云三号副总设计师董瑶海、
主任设计师程卫强，蹲点在控制所里集中办
公，夜以继日地进行方案的子系统和模块的重
新设计，编制相关软件，终于彻底解决了姿控
系统性能与可靠性这对矛盾。

2006年，孟执中深感自己已是古稀之年，
主动让贤把事业传承给年轻人。在他的多次
请求下，年轻的董瑶海被任命为风云三号总
设计师，他自己则担任风云三号工程副总设
计师。

2008年5月27日，风云三号卫星精确入轨，
顺利投入业务试运行，这标志着我国极轨气象
卫星成功实现技术升级换代，实现了新的跨越
发展。

风云三号卫星的探测水平，已接近并部分
超过欧美同类在轨卫星的水平，我国气象卫星
及遥感仪器探测水平迈上了新的台阶。

但在风云三号申报国家科技成果奖时，孟
执中坚决要求将自己的名字从申报名单中划
去。他说：“年轻人的发展空间大，我想鼓励青
年同志，让他们有更宽广的发展空间，把获奖
的机会让给他们更合适。”

在中国航天科技集团八院，一头灰白头
发、穿着一件普通夹克、一双布鞋、时常夹着一
个老旧公文包的“孟老总”，是年轻人心中的
“主心骨”。

他为人谦和、淡泊名利、科研作风民主，总
是鼓励年轻人畅所欲言、倾听他们心声，鼓励
他们创新，一步一步指导他们更好更快地
成长。

八院509所所长张伟，曾经在孟执中手下
担任风云三号卫星姿控分系统主任设计师。他
回忆，在风云三号试验过程中，由于对流程中
一些现象没法吃透，孟老总不仅给他们上理论
课，还经常到现场指导。有时，即使自己承担了
很大责任，心里着急，他也从来没有对年轻人
发过火。

“探航有时尽，风云意难平。”追悼会上，八
院的航天人纷纷留言，表达对孟执中的深切思
念。他是良师、也是益友，以功成不必在我的精
神境界，带出了一支高水平专家队伍和高素质
的研制队伍。他的务实作风、高贵品格，已成为
八院风云卫星团队永恒的基因。

截至目前，由八院抓总研制的风云系列卫
星，正在为全球90多个国家和地区、国内外
2500多家用户提供卫星资料和产品。正是孟执
中为代表的老一辈航天人，倾尽毕生精力，迈
过重重难关，闯过层层阻隔，才实现了我国风
云系列气象卫星从无到有，从跟跑并跑到并跑
领跑的跨越。

“昔日您执着于那片无垠的湛蓝星空，如
今我们来守护闪烁的繁星点点”留言板上的这
句话，真切地表达了八院新一代航天人的
心声。

提起大学教授，人们每每称羡其优渥的待遇和体面的生活。教

书育人、做科研、写论文早已成为他们的固定标签。当教授和烧鸡

扯上关系，又会发生怎样的故事呢？
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